

## CORREO DE LA REGION

paro forzoso a enorme contingente de trabajadores.

—El edificio del Asilo.—Es un hecho la ampliación del hermoso edificio que han destinado a Asilo los hermanos Prieto.

El obispo de la diócesis, doctor Cerviño, como presidente del Patronato, ha dispuesto esa ampliación, cuyas obras comenzarán en breve.

## CEA

—Herido en riña.—En el pueblo de Laines, el somatenista Manuel Rodríguez Iglesias, y los vecinos Antonio Figueirido Pajarín y José Pajarín, entraron en la taberna de Faustino Rodríguez, donde bebieron, promoviendo una riña que a poco se apaciguó.

Al salir el Manuel fué perseguido por los otros dos, quienes le causaron varias heridas en el parietal derecho con piedras.

Las causas de la agresión son que al Manuel le separaban antiguos resentimientos del Antonio Figueirido.

## ENTRIMO

—Un disparo.—El vecino Agustín Rodríguez Baños, denunció a José Baños Alonso, porque éste hizo un disparo contra el denunciante que le causó solo algunos deterioros en la ropa.

## LUINTRA

—Detención de un reclamado.—Por la Guardia civil de Luintra ha sido detenido Adrián Alvarez, autor de una herida causada a Enrique Gómez, y que se hallaba reclamado por la autoridad judicial.

**CASA HIERRO**  
LEONARDO :: GUZMAN  
Préstamos y Joyas  
R. M. LABRA (Aguila) 129  
Tel. A-9086-Habana

## GRAICES

—Los amigos de lo ajeno.—Por la Benemérita de Graices, ha sido detenido el sujeto Manuel Rodríguez Rey, quien fué sorprendido cuando conducía ganado y géneros, que a pesar de sus manifestaciones en contrario, se sabe proceden de un hurto, y suyo valor ascendía a 3.500 pesetas.

El detenido, con los efectos ocupados, quedó a disposición del Juzgado de Instrucción.

## MASIDE

—Esposo cariñoso.—El vecino José Fernández Guerra, fué denunciado por maltratar a su esposa, Secundina Cababide.

De la denuncia se dió cuenta al Juzgado Municipal del término.

## BOVEDA

—Accidente automovilista.—En el kilómetro 569 de la carretera de Santiago, el niño Manuel Borrajo Alvarez, de 13 años, vecino de Bóveda que iba subido en una camioneta, cayóse de la misma, sin que los ocupantes del vehículo se dieran cuenta.

El accidentado quedó sin conocimiento en la carretera, sufriendo algunas lesiones de consideración.

## VILLARDELEY

—Robo en un comercio.—En el pueblo de Abades y en el comercio propiedad del vecino don José María Araujo Rodríguez, penetraron los cacos llevándose gran cantidad de efectos y dinero, cuyo valor total asciende a 5.000 pesetas.

Como presuntos autores, detuvo la Guardia civil a Edelmiro Fernández, Ricardo Martínez Alonso, sujetos de pésimos antecedentes y que, además, se hallaban reclamados por el Juzgado de Verín como autores de otros delitos de índole análoga.

## IRIJO

—Una reyerta.—Por la Benemérita fueron detenidos los sujetos, Luis Sousa Pereira y José María Dasilva, que riñeron en una fiesta que se celebraba en el pueblo de Segade, promoviendo gran alboroto.

## GRAICES

—Por amenazas.—La Guardia civil de Graices detuvo al vecino de Bamios, Francisco Vila Fernández, por insultos y amenazas al sacerdote y párroco de dicho pueblo, Ricardo Rodríguez.

## PONTEVEDRA

—Propaganda política.—El Centro Republicano de esta capital, ha solicitado la oportunidad autorización del gobernador civil para celebrar un grandioso mitin en Pontevedra el día 26 del corriente mes a las diez y media de la mañana.

En él tomarán parte como oradores los abogados señores Casares Quiroga, Pena Novo, y Poza Juncal los catedráticos señores García Labella y Fernández Tafall; el periodista señor Villar Ponte y el médico señor Gómez Paratcha.

También solicitó permiso del gobernador para celebrar una conferencia el día 19, en la sociedad de Agricultores de San Jorge de Sacos, el señor Fernández Tafall, por la tarde, y un mitin en el mismo día por la mañana, en la sociedad de Agricultores de Tenorio, y en el que hablaran los señores Poza Juncal, F. Tafall y Echevarría Novoa.

Todos estos actos han sido ya autorizados por el gobernador civil.

—El aniversario de don Antonio Losada.—Con motivo de la muerte del que fué catedrático de este Instituto e ilustre gallego don Antonio Losada Diéguez, se celebró una solemne misa por su eterno descanso.

A ella asistieron una nutrida representación del claustro del Instituto y la Coral Polifónica, que interpretó una sentida página musical.

Después de la misa, elementos de la "Coral Polifónica", de la cual fué presidente el finado, estuvieron en el cementerio depositando sobre la tumba del señor Losada Diéguez ramos de flores.

—Periódico secuestrado.—Por orden gubernativa, han sido secuestrados algunos números de nuestro colega "Progreso".

Además el director y un redactor de dicho periódico fueron objeto de sanciones pecuniarias.

—Valioso donativo.—El sábado visitó en Monte Porreiro al opulento capitalista D. Casimiro Gómez, el alcalde Sr. Casqueiro con algunos concejales de la Permanente, al objeto de cambiar impresiones sobre la Ciudad-Jardín que aquél proyecta realizar en su finca de la carretera de Orense.

El Sr. Casqueiro informó al propio tiempo al Sr. Gómez del proyecto de construcción de un edificio para Escuela de Trabajo y de la necesidad de un solar adecuado para ella.

y don Eduardo Couceiro Freijo mil.

## TAMALLANCO

—El utor de una puñalada.—El vecino de Solveira, Higinio Guzmán Blanco, fué detenido como autor de una puñalada a su convecino, José Rabón Pérez, causándole una herida de consideración.

## EL BOLLO

—Incendio intencional.—En un pajaro propiedad del vecino de Viduedo, Manuel Castro Rodríguez, se declaró un violento incendio que consumió paja por valor de 800 pesetas.

Créese que el hecho fué intencional, sospechándose haya sido autor del mismo, un convecino del perjudicado llamado Benedicto Rodríguez González.

Ante las manifestaciones del alcalde, D. Casimiro ofreció donar todo el terreno de su finca del Rouco que sea preciso para la citada obra.

El desprendimiento del distinguido vecino merece los mayores elogios.

Gracias a él podrá disponerse de un magnífico solar en el corazón de la ciudad, sin que para ello haya necesidad de hacer el cuantioso desembolso que su adquisición suponía.

—La Casa de correos y telégrafos.—Ya comenzó a funcionar las oficinas de Telégrafos en el nuevo edificio de la casa de Correos.

—Electrificación de un ferrocarril.—Se dice por esta ciudad que se estudia la electrificación del ferrocarril Pontevedra-Santiago, a cuyo objeto estuvo en Pontevedra personal técnico del ministerio de Fomento.

—Accidente del trabajo.—El obrero Eugenio Martínez Heredero, de 51 años, se hallaba construyendo un andamio en la galería de la casa de don Matías de Cabo, en la calle de la Peregrina, y sin duda por un descuido, se vino al suelo, arrastrando consigo uno de los tablones del andamio.

El cuerpo del infeliz obrero chocó violentamente contra las piedras de la acera, falleciendo al poco rato.

—La Asamblea de la Federación Republicana gallega.—Su suspensión.—Concurrencia de republicanos.—Se convocará a otra asamblea.—Después de autorizada hacia cuatro días, suspendiéronse gubernativamente a última hora la Asamblea de la Federación Republicana Gallega que debía celebrarse en esta capital.

Pero a pesar de comunicarse las órdenes de la suspensión a diferentes pueblos de la región, ese día concurrieron aquí infinitos de significados republicanos.

Existe el propósito de concorrir a otra Asamblea, para la cual pediría permiso directamente al ministro de la Gobernación.

Luego se sirvió un banquete a las autoridades y representaciones que asistieron al acto, pronunciándose entusiastas brindis, y hubo fiesta en el pueblo hasta las primeras horas de la madrugada.



**Agua mineral La Colorra**  
DE PRIMERA CATEGORÍA  
EL CONTROL DE LA SALUD - 4 VECES PURA

## N. Gelats y Compañía

## BANQUEROS

Operaciones de Banca en General  
Cajas de seguridad para custodia  
de documentos, valores, etc.  
Sección de Caja de Ahorros

AGUIAR NUMS. 106 Y 108

HABANA.

## DR. GONZALO FERNANDEZ

## CIRUJANO DENTISTA

DEL M. I. CENTRO GALLEG

E HIJAS DE GALICIA

CONSULTAS DE 9 A 11 A. M.

AMISTAD 80, ALTOS.

TELEFONO M-5855

## DE LA LUCHA CIUDADANA...

Viene de la pág. 2

gallegos. (Ovación). Hemos recorrido Galicia para decir que aquella vieja debilación debía desaparecer.

Dijimos que era cosa necesaria la ley de redención. Si no pudo lograrse totalmente como deseábamos, representa para los hombres del campo muchos millones de pesetas, logrados gracias a los hombres de la Cruzada.

## R. OTERO PEDRAYO

Habla de la parte que a la mujer gallega corresponde en esta cruzada, ya que ella es la más grande esclava de esta esclavitud. Dirigiéndose a los hombres dice:

"Lembráevos de vosos paísa, aqueles vellos que xa non viven, que dormen na paz dos vals e dos montes de Galiza: eles viviron pobres e morreron pobres; viviron pisoteados e morreron aldraxados."

Vosotros tamén estades sin libertad; pero tedes fillos, e tedes a obriga de darles unha vida limpia e honrada.

Si por vosotros non tedes arelas de libertar a Terra, fagueino por vosos fillos; fagueino para garantizarles que si vosotros non tivéchedes boa vida, eles si ha terán. (Aplausos).

Queremos que haya en los Ayuntamientos representantes que rindan cuentas de su gestión y que rijan a sus pueblos por la voluntad de sus mismos pueblos.

(Aplausos).

Queremos que haya en los Ayuntamientos representantes que rindan cuentas de su gestión y que rijan a sus pueblos por la voluntad de sus mismos pueblos.

As uvas traballámolas nós e nós hemos de vendimiaras. ¡E os que non teñan uvas, que rillen as pedras!... (Clamorosa ovación).

As palabras, como os individuos e as terras, unhas teñen boa estrela e outras téñena mala.

Esta palabra política, chea de alas, desde seu outo senso espiritual, caiu nos dichos da servidume.

Porque política significa que o home, cando se enfrenta co-a sociedade e co-o mundo pode decir: Eu son un home no cual reside a soberanía; aquela soberanía que os autores vellos fixeron baixar de Deus ós reixes, e todos os autores, despois, fixeron desceder de Deus ó povo.

O mesmo que antes.—Xúrvos que pasei estes sete anos de noite política co-a illusión de que cando rompera o sol non habería un cacique que tuvese pulo e vergonza para poñerse no medio.

Pero cando vin que o conde si que tan ben como sempre, eu vou sentindo medo de que os homes libres podan andar pol-as ruas.

Porque aquí todo é de Bugalal: o campo, os homes, o ar. E esto é tan certo, que por ser dono de todo, hasta é dono das cárceles, para abril-as e botar fora a todolos ladrons do reino para que chupen en nos. (Bravos y aplausos).

¡En pe!—Esto, labregos, non pode ser. Temos que poñernos en pe. Si non salimos o camiño, si non lle mostramos que as fousas poden servir para mais que para segar a herba, estes bandidos van acabar con nos, con nosos campos, con nosas mulleres, con nosos fillos... (Los aplausos impiden oír al orador).

Sigue en la página 6

## VILLAGARCIA

—Pesquero a pique.—Días pasados naufragó a seis millas de la isla de Salvora, el vapor de pesca "Nueva Olga", de la matrícula de Vigo.

Los tripulantes fueron salvados por otra embarcación y conducidos a Santa Eugenia de Ribera.

## CALDAS DE REYES

—Inauguración de una plaza de abastos.—Tuvo efecto la que regala a su pueblo natal don Juan Fuentes Echevarría, emigrado en la Argentina. El edificio es magnífico y lleva en su fachada medallones en bronce reproducido el busto del filántropo y de su esposa.

Al acto asistieron el pueblo entero con el Ayuntamiento en corporación, presidido por su alcalde, diversas representaciones y la banda de música del regimiento de Zaragoza.

Después de bendecido el local por el párroco de Caldas, se hizo la inauguración, hablaron el arquitecto provincial Sr. Argente y el alcalde don José Amado,elogiando el rasgo de filantropía del Sr. Fuentes, a quien se vitoreó, lo mismo que a España y a Galicia.

Luego se sirvió un banquete a las autoridades y representaciones que asistieron al acto, pronunciándose entusiastas brindis, y hubo fiesta en el pueblo hasta las primeras horas de la madrugada.

Lo mismo hemos de decir de los diputados provinciales. Deben ser para servir los intereses de la Provincia, para que se consagren a defender los intereses generales.

Los diputados a Cortes que se ocupen en el Parlamento de cuanto es legítimo interés de Galicia.

Nunca ocurrió aquí lo que es justo en todos los pueblos. Y en cambio ha ocurrido en Galicia que ha venido hombre de otras tierras y se ha casado con la hija del cacique y ha ido, con un acta, a representarnos parlamentariamente. ¿Qué tierra era la que él representaba? (Ovación indecriptible).

Lo que se dirá a España.—Estamos dispuestos a decir a España que en Galicia hay una ley que debe ser respetada, empezando por las autoridades. Tendremos ocasión de reiterar, de ensanchar nuestro programa, de exponer de nuevo nuestras aspiraciones, nuestros deseos.

Tenemos un pasado generoso, del cual nacen nuestras propias actuaciones.

Vamos a proséguirlas.

Lo que era Galicia.—Hemos visto a esta tierra de Galicia esclavizada, mediatisada, imposibilitada para alguna acción porque la tenía sometida el foro.

Era la ruina del hogar y de la conciencia gallega. Hemos levantado bandera y hemos recorrido Galicia diciendo qué injusticia y qué inmensa miseria había en ello; qué era necesario hacer para librarnos a los

